

EL LIBERAL

PERIÓDICO SEMANAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES GENERALES DE LA REGION

AÑO	PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN	Amposta 10 Abril de 1909	PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	NUM.
V	En Amposta: en la Administración En Tortosa: Imprenta del "Diario,"	REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SAN JOSÉ, 18	Trimestre adelantado UNA peseta Anuncios y comunicados, precios convencionales	167

Amposta

(Notas de un viajero)

La Enseñanza.—Simpatías del señor Palau por ella.—Proyecto de nuevas Escuelas.

Nadie ignora que los pueblos modernos, aquellos que en alto grado están dotados del sentimiento progresivo, dedican sus mayores caudales de energía social al mejoramiento de la enseñanza pública.

Consideran la enseñanza como el eje de diamante, alrededor del cual gira ó debe girar el completo progreso y dignificación de las sociedades.

Los Estados Unidos de Norteamérica y el imperio del Japón, naciones que hoy día figuran en la vanguardia de los pueblos civilizados, hacen los mayores sacrificios pecuniarios para dotar sus establecimientos de enseñanza, multiplicanlos soberanamente y la figura venerable y simpática del maestro de escuela, se esfuerzan en rodearla de una aureola de respeto y dignidad casi sobre humana, con el fin de que los hombres se muevan á procurarse toda clase de conocimientos, que en su día, les hagan útiles á la patria y destierren para siempre la nociva plaga del analfabetismo y de la ineducación, eterna ignominia de muchas naciones de la vieja Europa.

De donde se infiere que quien considere la suma importancia que para un pueblo tiene la enseñanza, no puede menos que sentir entusiasmas simpatías por ella, trabajar por su difusión y rodearla de todas aquellas cualidades que la hagan fácil, agradable y completa.

Ella es la piedra de toque, donde han de afinarse los ciudadanos en el cumplimiento de los deberes que la naturaleza, la religión, la patria y la sociedad, exigen; ella es la encargada de formar las generaciones del porvenir, los hombres del mañana; ella, en fin, tomando en sus amorosos brazos al niño, desde que su inteligencia despierta á los albores de la vida, lo devolverá hecho un hombre al seno de la sociedad.

Por estas razones, á los directores de los pueblos incumbe ineludible deber de trabajar sin descanso en pró de la enseñanza.

Así lo ha hecho el dignísimo Alcalde de Amposta, D. Juan Palau.

Desde que este señor ocupó el sillón de la Alcaldía, no ha perdonado medio, ni sacrificio para favorecer el progreso en la enseñanza. Al frente de la Junta local de instrucción pública, ha visitado muchísimas veces las escuelas, ha impulsado la celebración solemne de exámenes públicos en los cuales, después de emplear en ellos días enteros, ha hallado ocasión propicia

para exteriorizar su profundo amor á la enseñanza por medio de bien pronunciados y atinadísimos discursos, que profesores y público oían conmovidos y los alumnos se daban cuenta, en medio de su inocencia, de la importancia que las autoridades dan á los actos literarios y educativos.

Para completar, el Sr. Palau, la importancia de los exámenes, instituyó el solemne acto de la repartición de premios á los alumnos más aventajados, acto conmovedor y sublime que anualmente es incluido entre los números del programa de las fiestas de Agosto. Celébrase en la plaza pública, concurren todos los niños y niñas de las escuelas municipales y colegios particulares, sobre elevado estrado, ocupan asientos las autoridades y la Junta local, un elocente orador pronuncia un discurso instructivo-educativo y al final, entre vítores y aplausos y á los acordes de la música reciben sus respectivos premios los alumnos más aplicados.

Resulta un acto grandioso según me han contado y he tenido ocasión de leer en la reseña de algún periódico. La Alcaldía, ofrece premios valiosos que con antelación cuida de solicitarlos de personalidades ilustres como el Gobernador de la Provincia, el Obispo de la Diócesis, Diputación Provincial, Senadores y Diputados.

El creciente amor que el Sr. Palau profesa á la enseñanza, le ha hecho fijar su atención en las deficiencias de que adolecen los actuales locales-escuelas. Como es hombre de empuje ha ideado la construcción de un edificio *ad-hoc* que reúna todas las condiciones de capacidad é higiene apetecibles.

Semejante proyecto del Sr. Palau, halló eco favorable en Amposta y una entidad poderosa, la Real Compañía de Canalización y riegos del Ebro, cedió para este fin el terreno donde ha de levantarse el futuro edificio y además una importante cantidad en metálico para las obras.

Con tales auspicios, la Corporación municipal de Amposta, acordó encargar al ilustrado arquitecto provincial de Tarragona D. Ramón Salas, la redacción del consabido proyecto quien cumplió á maravilla su cometido ideando un edificio-escuela de *primo cartello*.

No me distingo yo por mi buen gusto en estas cosas, ya que ellas, son muy ajenas á mi condición, pero tuve ocasión de ver el plano de la citada obra y confieso que me gustó y á personas ilustradas que lo examinaron en mi presencia, oí formular sinceras alabanzas del proyecto enalteciendo las condiciones de belleza material y finalidad higiénica y pedagógica de la obra. Su presupuesto se eleva á la respetable cantidad de 119.436 pesetas.

La Junta provincial de Instrucción Pública informó debidamente el proyecto y en Diciembre último, según me dijo el Sr. Palau, fué remitido al Ministerio del ramo.

Varias cartas recibidas por el Sr. Palau de ilustres personalidades que en la Corte se inter-

resan por las cosas de Amposta, hacen abrigar la seguridad de que en brevísimo plazo quedará el proyecto despachado.

Tal vez, cuando yo vuelva á pisar el suelo ampostino, se alzarán ya majestuoso dominando con esbelta fachada buena parte de la carretera —paseo de San Carlos— el soberbio edificio de las nuevas escuelas de Amposta.

Será una universidad infantil donde se harán del pan de la instrucción las futuras generaciones ampostinas que hoy deben instruirse y educarse en orden é lo que Amposta debe ser en los modernos tiempos; á saber, foco de cultura intelectual y moral y centro de industria, trabajo y producción.

Por no alargar demasiado estas notas dejo para la próxima semana la exposición del proyecto sobre la reparación de la Iglesia Parroquial, obra con la que también se muestra encantadísimo el Sr. Palau, y á la que distingue con sus incesantes desvelos.

J. M. T.

(Continuará)

Valencia y abril de 1909.

El estiércol como abono de la vid

El estiércol de cuadra, cuando ha sido bien preparada y conservado en buenas condiciones, es un excelente abono para la vid. El principal inconveniente que se le puede señalar consiste en su escasez, cuando se trata de comarcas vitícolas algo alejadas de los grandes centros de población.

El empleo de esta clase de abono requiere por la dificultad de dividirlo grandes masas que actúan durante varios años en el mismo terreno, descomponiéndose lentamente y proporcionando á la vid el alimento necesario en dosis sucesivas. Esto es una dificultad si se tiene en cuenta la irregularidad en la distribución de principios fertilizantes que se origina de este modo.

Pero el principal inconveniente del estiércol, cuando se le emplea sin mezcla de otros abonos para la fertilización de las viñas, consiste en lo incompleto de su composición. Le falta ácido fosfórico y potasa, para devolver á la tierra la vid le arrebatada en el curso de su vegetación.

En general conviene más á la vid los estiércoles hechos que los frescos; sólo en las tierras frías y húmedas ocurre lo contrario.

Respecto á la naturaleza del estiércol, según su origen, debe tenerse en cuenta que el del ganado caballar es muy absorbente cuando está formado con capas abundantes en paja; por tal motivo, se mejora mucho incorporándole materias fecales, procedentes de los rretreos ó otros análogos.

El estiércol del ganado vacuno, tan generalizado en algunas de nuestras provincias, es más acuoso y compacto que el de las razas caballar y mular. Siendo lenta su descomposición, dá cuerpo á las tierras; por lo cual debe reservarse para las que son ligeras, arenosas ó calizas.

Los excrementos del ganado lanar constituyen el abono mejor y más apreciado para las viñas, entre todos los estiércoles. Es más rico que los demás en nitrógeno, ácido fosfórico y potasa, tan necesaria esta última para la buena fructificación de la vid.

Cualquiera que sea el estiércol empleado, siempre debe suplirse lo incompleto de su composición mediante determinados abonos minerales. Entre las muchas fórmulas que se emplean con éxito para este cultivo, he aquí dos recomendables en la mayoría de los casos:

Primera fórmula.—Estiércol de cuadra, 7.000 kilos; sulfato amónico, 150; superfosfato de cal, 260; cenizas de sarmiento, 100.

Segunda fórmula.—Estiércol de ganado lanar, 3.000 kilos; sulfato amónico, 135; superfosfato de cal, 285; kainita, 155.

Las cantidades antes indicadas se entienden que han de ser para una hectárea de terreno. La mejor época de abonar es el mes de Febrero.

Sobre la explosión de una bomba

(Barcelona 9 de abril)

El lugar de la explosión

Parece confirmado que la bomba que estalló ayer en la casa núm. 32 de la Boquería fué colocada en la acera y no en el interior del establecimiento, como se creyó en un principio.

Los heridos

Los tres heridos á consecuencia de la explosión siguen mejorando.

Hoy les ha tomado nueva declaración el juez del distrito de la Lonja, que es el que instruye la sumaria.

La opinión general es que serán puestos en libertad por no resultar ningún cargo contra ellos.

Los trozos del proyectil

El juez ha remitido esta mañana al Parque de Artillería varios de los trozos del explosivo que fueron recogidos por la policía en la calle de la Boquería para que sean analizados.

Detalles

Se ha comprobado que Domingo Valls marchaba solo en dirección á la Rambla con objeto de depositar una carta en el buzón del estanco de la calle de San Pablo y que poco rato antes había escrito para su madre.

Valls escribió la carta en su casa y pasó por la calle de la Boquería por ser el camino más recto que desde su casa, plaza de la Lana, número 1, conduce á la calle de San Pablo.

En uno de los bolsillos de la americana se le encontró la carta.

Además Valls debía salir ayer jueves, para Montserrat, con objeto de trabajar en el Hotel Marçet, y por esto escribió la carta.

—Por la mañana fué acompañado Valls por una pareja de seguridad á la casa de Socorro de la Ronda de San Pedro para ser curado, quien estando en el calabozo se quejaba de grandes dolores en la muñeca derecha. Después fué encerrado nuevamente en el calabozo.

Comentarios y rumores

Es objeto de grandes comentarios el hecho de no haber asistido el Gobernador civil á los Oficios de hoy en la Catedral.

Generalmente se atribuye esta conducta al

disgusto que le ha producido el último atentado. Durante todo el día ha circulado el rumor de que el Sr. Ossorio y Gallardo había dimitido el cargo.

El mismo rumor ha circulado con respecto al detective mister Arow.

La noticia respecto al Sr. Ossorio y Gallardo, no es cierta.

La segunda no me atrevo ni á afirmarla ni á negarla.

Con ésta van ya cuatro ó seis veces que ha circulado la noticia de la dimisión del famoso detective.

Realmente el fracaso de éste es notorio, como lo es también el de la policía general de Barcelona.

El público no oculta su disgusto, por el atentado de ayer.

La decepción ha sido grande, precisamente ahora que iba ya acostumbrándose á disfrutar de paz y sosiego.

Labores profundas

Las distintas experiencias que se efectúan para determinar la influencia que la profundidad en la labor ejerce en el cultivo, claramente nos están demostrando la conveniencia de las labores hondas como medio práctico de acrecentar y asegurar en gran parte la producción vegetal.

Efectivamente; todo lo que sea remover la capa laborable del suelo á una profundidad igual ó algo mayor que la longitud normal de las raíces de las plantas que cultivamos, es favorecer el desarrollo de las primeras, y por tanto, la robustez del vegetal.

La raíz que se asienta sobre un terreno perfectamente removido, encuentra facilidades para crecer; si además éste se presenta meteorizado, la abundancia de materiales asimilables ó elementos de vida para la planta es mayor, y, por último, y como deducción de lo expuesto, al encontrar los vegetales en las capas más hondas del suelo, condiciones favorables para su desarrollo y sostén, sus raíces penetran en el terreno sin desparramarse tanto, esto es, en posición más vertical; así, extendiéndose menos la *madeja* en sentido horizontal, la planta, si bien precisa para su crianza igual volumen de tierra, ocupa menor superficie; es decir, que el número de plantas que un terreno de fondo puede sostener está hasta cierto límite en relación directa con la profundidad que se dé á la labor.

Para demostrar esta verdad, supongamos dos tiestos de volumen igual, pero de distinta altura; al ser el volumen de ambos recipientes igual, claro está que el de menor altura presentará mayor superficie, ó lo que es lo mismo, un diámetro de boca mayor; calculando que la altura de uno es de 0,10 metros y 0,30 la del otro, y que cultivamos en ambos una misma clase de planta, cuya longitud media de raíz es de 0,30 metro, tendremos que, en la maceta de menor diámetro las raíces se extenderán verticalmente mientras que en la de boca mayor, en la más ancha, afectarán la posición horizontal que les impone el molde en que están colocadas.

Las dos plantas que hemos cultivado en idéntica clase de terreno con los mismos cuidados, etc., nos han dado la misma producción; igual ha sido también el volumen de tierra utilizado, más no idéntica la cantidad de superficie; lo que nos indica la gran importancia y ventajas que los suelos de fondo y labores hondas tienen para la producción vegetal; también estos hechos nos dicen que para el cálculo de riqueza de un terreno no basta sólo con determinar su extensión superficial; es necesario conocer también la profundidad que alcanza la tierra buena; la cantidad de metros cúbicos de terreno posible

para el cultivo de que disponemos, lo clara ó espesa que podremos hacer la siembra; la planta, en una palabra, que *cabe* y puede criar con robustez el suelo de que tratemos, sin cuyo conocimiento mal podremos conocer su rendimiento probable y valor.

La conveniencia de la labor profunda para que los terrenos puedan sostener mayor número de plantas, es innegable; ahora bien: preconizar en absoluto este sistema sería un gran absurdo; la diversidad de terrenos, las distintas composiciones de la capa arable y subsuelo, etc., la clase de cultivos á explotar, etc., etc. son condiciones distintas, según las que hay que obrar, en posteriores artículos trataremos de ellas y de las diversas clases de labores profundas, según sus dimensiones y clase de aparatos que se utilicen en la operación.

CRONICA

El pasado domingo se celebró en el salón de sesiones de la Casa Consistorial, la anunciada reunión de que dimos cuenta en nuestro número anterior, para tratar del empréstito ofrecido como auxilio al Estado por Amposta para la construcción del puente metálico sobre el río Ebro en esta Ciudad.

Ante el Ayuntamiento, Vocales asociados y gran número de mayores contribuyentes, dió cuenta el Sr. Palau del resultado de sus gestiones en Barcelona, con las distintas entidades bancarias, con las cuales negoció la operación del citado empréstito.

Con profusión de detalles, fácil palabra y sencilla expresión fué analizando las ventajas é inconvenientes de cada una de las proposiciones que le hicieron las citadas entidades bancarias, manifestando su parecer de que no juzgaba admisibles ninguna de ellas.

En su consecuencia, y con palabra altamente patriótica, dirigió una sentida excitación al pueblo de Amposta para que se dispusiera á dar una prueba de su patriotismo, que lograría dejar justificado de un modo elocuente el interés que á todos nos merece la construcción del puente sobre el río Ebro.

Por unanimidad, y después de haber hecho uso de la palabra los Sres. Forcadell (Eleuterio), Carvallo (Oscar), López (Vicente) y otros concurrentes, se acordó abrir la suscripción voluntaria para cubrir dicho empréstito, bajo las bases y condiciones convenidas por el Ayuntamiento y Junta Municipal.

Acto seguido, se abrió la suscripción voluntaria acordada que comenzó á suscribir el Alcalde, Ayuntamiento, Cura Párroco y Juez Municipal, siguiéndole á continuación los demás concurrentes, alcanzando al poco rato la importante cantidad de 51.300 pesetas.

La reunión se disolvió ya muy avanzada la hora de la tarde, saliendo los concurrentes altamente satisfechos y bien impresionados, ofreciendo todos interponer todo su valimiento, constancia y actividad para que el éxito de la suscripción corone los esfuerzos de Amposta y dignifique su nombre ante las generaciones venideras, que han de glorificar sus esfuerzos, honrando sus sacrificios y alabando su gestión.

El vecino Saturnino Gil, de cuya desaparición dimos cuenta, se supone pereció ahogado en el río Ebro.

Entre el Ayuntamiento de esta ciudad y el concesionario del alumbrado eléctrico median negociaciones para la compra-venta de la Central eléctrica, que no dudamos lograrán alcanzar un feliz éxito.

A dicho efecto, y autorizado por la Corporación municipal, estuvo en Tortosa hace breves días el Alcalde, para tratar de dicho asunto con D. José Subirats.

Mucho celebráramos, por considerarlo de gran conveniencia, que nuestro celoso Ayuntamiento se quedase con la propiedad de dicho importantísimo servicio.

Las funciones religiosas de Semana Santa, se han celebrado en nuestra parroquial Iglesia, con el acostumbrado esplendor y solemnidad de años anteriores, habiendo asistido á las mismas, una comisión del cabildo municipal, presidida por el Alcalde.

A la procesión del viernes santo asistió además de una nutrida comisión del Ayuntamiento, el Sr. Juez municipal D. Genaro Torrent. La banda de música *La Moderna*, de Tortosa, amenizó dicho solemne acto.

En nuestra Ribera ha dado comienzo la siembra de los planteles de arroz.

Dicha operación se lleva á cabo con las mayores facilidades y excelentes condiciones.

El ministerio de Obras públicas ha informado favorablemente la proposición de ley pidiendo la construcción de una carretera á cargo del Estado, desde Amposta, pasando por Balada, San Jaime y Real Sitio de las Salinas, que cruzando todo el Delta del Ebro, vaya á parar á San Carlos de la Rápita.

Dicha proposición de ley, ha pasado de nuevo al Congreso para dictamen de la comisión nombrada al efecto.

En virtud de lo propuesto por la Dirección general de Correos y Telégrafos, tendrán teléfono los siguientes pueblos de esta provincia:

Alcanar, Ametlla, Ampolla, Batea, Benifallet, Cenja, Constantí, Corbera, Fatarella, Horta, Montroig, Perelló, Roquetas, San Carlos de la Rápita, Santa Bárbara, Santa Coloma de Queralt, Tivisa, Vandellós, Ulldecona, Cambrils y Cherta.

En Correos se crea una estafeta, en Ulldecona.

Las conducciones en carruajes costarán al Estado 42.290 pesetas, las de caballo ó bicicleta 14.480 y las de peatones 14.385 y de gastos de material 541'80 pesetas.

Los carteros rurales importarán 22.450 pesetas y el material 1.778'80 pesetas.

En el mercado de Tortosa se presentan muchas muestras de aceites á la venta, y varias de partidas importantes. Se ofrecen de 21 á 22 pesetas el cántaro (15 kilos) medida del país, pero no pueden colocarse, por tener todos los comerciantes, muchas existencias.

Las aceitunas de Borjas y otros pueblos de la provincia de Lérida, se pagan desde 15 á 18 pesetas cuartera.

En la sesión que el pasado lunes celebró el Ayuntamiento de Villarreal, acordó limitar á la Corporación municipal de Tarragona, suprimiendo los físelatos de consumos. Para estudiar el reparto y suprimir los físelatos cuanto antes, nombróse una Comisión compuesta del Alcalde Sr. Galindo y los concejales Sres. Ramos, Pseudo, Nebot, Fortuño y Cebedo. Esta Comisión está encargada de nombrar en seguida á otros dos, compuesta una de propietarios y otra de industriales y proletarios.

Han sido devueltos á Lérida y Tarragona los expedientes de replanteo de las carreteras de Cervera á Rocafort de Queralt y de Guimerá á Santa Coloma de Queralt.

Ha sido bien informada por el Consejo de Obras públicas la instancia del Ayuntamiento de Amposta sobre la subvención para la cons-

trucción de un puente sobre el Ebro.

Se ha concedido ascenso de 500 pesetas por quinquenio en el servicio del profesorado, sobre el sueldo que ya percibe, al catedrático del Instituto de Tarragona D. Martín Navarro Flores.

El Consejo de Obras públicas, ha dado dictamen favorable á la aprobación del replanteo del trozo tercero de la carretera de Tortosa á García (Tivenys á Benifallet).

La Federación Agrícola Catalano Balear, recibe muchas adhesiones al Congreso que en breve se celebrará en Tarragona.

Los elementos directores de esta entidad aseguran que el hecho de que en el Congreso de este año tome parte un comerciante, el señor Salat, atraerá muchos elementos.

Confíase que serán grandes los beneficios que la agricultura obtenga del próximo Congreso.

Es esperada en Reus una comisión nombrada por la ponencia que en Sabadell estudia la supresión de consumos, al objeto de ponerse de acuerdo, con la que persigue idéntico fin en aquella ciudad para conseguir juntas la pronta realización de su objetivo.

La Secretaría del Gobierno de la Audiencia Territorial de Barcelona, anuncia las vacantes siguientes á fin de proceder á su provisión entre los aspirantes que lo soliciten.

Juez Municipal suplente de Tortosa.
Juez Municipal suplente de Masdenverge.
Juez Municipal suplente de Más de Barberans.
Juez Municipal de Freginals.
Juez Municipal de Ametlla.
Podrán presentarse solicitudes en dicha Secretaría hasta el día 15 de los corrientes.

La *Gaceta* publica la aprobación del Censo electoral. Por ello, las elecciones municipales próximas se harán con arreglo á la ley electoral del 8 de Agosto de 1907 y ley municipal vigente.

Los Ayuntamientos se renovarán por mitad, saliendo ahora los concejales que debieron cesar en 31 de Diciembre de 1907.

Los nuevos concejales sólo lo serán durante algunos meses si se aprueba el proyecto de ley de Administración local. En el caso de no aprobarse serán concejales dos años y medio.

La sequía continúa perjudicando á nuestros campos.

Tampoco han alcanzado á nuestra región las lluvias que según leemos en varios periódicos, han beneficiado á varias provincias.

Debido á las activas gestiones de nuestro estimado amigo, el celoso Diputado á Cortes señor Querol, se ha logrado que Amposta figure entre las poblaciones que en breve contarán con servicio telegráfico.

Son mucho de agradecer los esfuerzos que el Sr. Querol realiza, en favor del progreso material de nuestra querida ciudad.

AVISO

Si algún propietario de Amposta desea vender tierra ó casas, ó tomar dinero á préstamo con la debida garantía hipotecaria, puede avisarse con D. Agustín Llasat, Cruera 9, TORTOSA; y casa Madurán, AMPOSTA

Consultorio para enfermedades de los ojos

MÉDICO-OCULISTA

A. Oliveres

Ex-alumno de los Hospitales de París y ex-ayudante de la clínica oftalmológica del Dr. Galezowski

CONSULTA DE 11 Á 1. Calle del Temple (Ensanche).—TORTOSA

Agencia de transportes

desde la Estación de Amposta
servicio para viajes especiales

á donde convenga

Juan Ripollés y Compañía

TELÉFONO NUM. 6.

AMPOSTA

Higia

Consultorio policlínico general del

Dr. J. Suárez-Figueroa

Hidroterapia. Duchas lumbares, costales, pe-torales, enteroclistis de "Cantani", aplicación de "Prienitz", alternas y escocesas.

Tratamiento eléctrico. Corrientes eléctricas. Tratamiento por la electricidad de la neurosis, neurastenia, histerismo, etc.

Enfermedades nerviosas. Operaciones quirúrgicas en general y ginecológicas.

Análisis químico y microscópico.

Afecciones de los niños.

CONSULTA DE 11 Á 2

Calle de San Ildefonso, Banco de España.—TORTOSA

Gran Fonda de Europa Tortosa

Este establecimiento, ha sido notablemente reformado, después de haber sido traspasado á su nuevo propietario D. Ramón Llisterri, ex-fondista de Reus. El local reúne las comodidades propias de un Hotel de primera categoría, habiéndolo reconocido así su numerosa clientela.

Hospedaje á diario, 6 pesetas; timbres eléctricos en todas las habitaciones. Salón de lectura y piano. Servicio á la carta y por cubiertos á precios reducidos. Salón para banquetes, bodas y bautizos. Se sirve á domicilio.

T. Homedes

Médico-Homeópata

Médico numerario del Hospital Homeópata del Niño Dios y del Sanatorio marítimo para Niños escrofulosos, de Barcelona.

Ex-médico del Dispensario de la Academia Médico-Homeopática de Barcelona.

Consulta de 10 á 12 y de 6 á 7
MERCED, 5.—TORTOSA

La Zapatería MORESO

de la plaza de la Catedral

= SE HA TRASLADADO =
á la calle del Angel, núm. 15
TORTOSA

Imp. Sucesores L. Bernis.—T

Magnificas Canteras

Basilio Subirats

constructor de molinos aceiteros.
Recibe encargos para toda clase de sillerías.
Trabajos esmerados y á precios muy económicos.
BASILIO SUBIRATS.—Amposta y Freginals

¡Curación cierta de las fiebres palúdicas! ANTIMALARICO-SANTOS.

Medicamento heróico para combatir las **fiebres palúdicas** en todas sus formas (**cotidianas, tercianas, cuartanas, caquexia palúdica,** etc.) por crónicas y perniciosas que sean.
CON 15 DIAS DE CURA INTENSIVA SE VENDE LA INFECCION.
Precio 4 pesetas en todas partes.
Depositarios y representantes: D. Carlos Isuar, Plaza Santa Ana, 3, Tortosa.—D. José Omos Romeu, Amposta.—D. José Vergés, Jesús y Marta.—D. Francisco Aguilar, Hostal dels Alls.—D. Juan Franch Vila, La Cava.—D. Lorenzo Beltri, Erveija.—D. Juan Borrás, San Carlos de la Rápita.
Depósito general: En casa del autor **MATIAS SANTOS, Farmacéutico,** Ruiz Zorrilla, 8.—VINARÓZ

Vino Eserivá

TODO TÓNICO FOSFATADO
PODEROSO RECONSTITUYENTE
Cura la anemia, linfatismo, debilidad, escrofula, raquitismo, etc.

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS
Depósito: Fernando VII, 7
BARCELONA

BARATO AMPOSTINO

Sucursal de Juan Bta. Alvarez

GRANDES NOVEDADES PARA LA PRESENTE TEMPORADA DE INVIERNO
Saldos en laneria, Tapabocas, Mantones, Pañuelos de punto y felpa, como así mismo de mantas de algodón y lana.

Dicho establecimiento confecciona trajes de pana y estambre para caballero, á precios sumamente reducidos.

No comprar sin antes visitar dicha casa seguros de encontrar la ganga verdad

CALZADO DE TODAS CLASES

ESPECIALIDAD EN LA MEDIDA

JUAN MORESO

Casa fundada en 1866
CALLE DEL ANGEL Num. 15 TORTOSA
VENTAS AL CONTADO á PRECIO FIJO
Sucursal en Amposta, D. Arturo Panisello, calle San Juan,

Disponible

Calle de San Pedro
núm. 10
ACTICH HOSTAL
DE BORRASCA